

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Pour diffusion immédiate

La Passerelle-I.D.É. et son Comité aviseur Appel à l'action contre le racisme, salue la décision du ministère de l'Éducation de l'Ontario d'éliminer le programme PANA

Toronto, le 29 août 2025 — [La Passerelle-I.D.É.](#) et le [Comité aviseur Appel à l'action contre le racisme](#) accueillent avec soulagement et satisfaction l'annonce du ministère de l'Éducation de l'Ontario concernant l'élimination du Programme d'aménagement linguistique (PANA), une initiative qui, depuis trop longtemps, a perpétué des inégalités systémiques au sein du système scolaire francophone.

À la suite du retrait du PANA, le Ministère a publié la [Note Politique/Programmes 172](#), qui précise les mesures d'appui visant à faire en sorte que tous les élèves acquièrent les compétences et les connaissances nécessaires pour réussir sur le plan scolaire et réaliser leurs objectifs et aspirations. Cette nouvelle politique représente une orientation prometteuse pour l'avenir de l'éducation en Ontario. Il est essentiel que l'ensemble de la communauté éducative — y compris les conseils scolaires, les syndicats, les familles et les partenaires communautaires — collabore activement afin d'assurer une mise en œuvre efficace et équitable de ces mesures.

Cette décision marque une victoire importante pour les familles francophones, particulièrement celles issues des communautés racialisées, qui ont courageusement dénoncé les impacts profondément néfastes et racistes de ce programme. Depuis des années, le PANA a contribué à la marginalisation et à la stigmatisation de nombreux élèves francophones racialisés, en les cantonnant dans des parcours éducatifs limités et inéquitables, sous couvert d'appui linguistique.

La Passerelle-I.D.É. a joué un rôle de premier plan dans la dénonciation de cette injustice, notamment en mettant en lumière les conséquences du PANA lors de la toute première conférence historique bilingue [Résolutions "Vaincre le racisme ensemble"](#), tenue à Ottawa les 16 & 17 octobre 2023. Cette conférence a permis de donner la parole aux élèves, aux familles et aux professionnels de l'éducation qui ont vécu ou observé les effets discriminatoires du programme.

« L'élimination du PANA est un pas concret vers une éducation réellement équitable pour tous les élèves francophones de l'Ontario. C'est le fruit du travail acharné de familles, d'élèves et de militants qui ont refusé de se taire face à une politique fondamentalement injuste », a déclaré **Leonie Tchatat**, **Fondatrice et Directrice de La Passerelle-I.D.É.**

Toutefois, cette avancée, aussi significative soit-elle, ne marque pas la fin du combat. La Passerelle-I.D.É. et son Comité aviseur Appel à l'action contre le racisme réaffirme son engagement indéfectible à œuvrer pour une éducation inclusive, antiraciste et respectueuse des droits linguistiques et culturels de tous les élèves.

Nous appelons les autorités scolaires et les décideurs à poursuivre sur cette lancée en menant une réforme en profondeur du système éducatif francophone, en collaboration directe avec les communautés concernées.

-30-

À propos de La Passerelle-I.D.É.

La Passerelle-I.D.É. est un organisme engagé dans la défense des droits des francophones, en particulier des communautés racialisées, qui oeuvre depuis plus de 28 ans en Ontario. Par des actions de sensibilisation, de mobilisation et de plaidoyer, elle oeuvre à bâtir une société plus juste, équitable et inclusive.

À propos de la conférence provinciale bilingue Résolutions “Vaincre le racisme ensemble” :

Résolutions “Vaincre le racisme ensemble” vise à créer un espace de dialogue et de réflexion sur les moyens innovants de combattre le racisme. L'événement réunit des spécialistes, des activistes, des décideurs et des acteurs du changement pour explorer les solutions les plus prometteuses dans ce domaine.

<https://www.passerelle-ide.com/resolutions>

À propos du Comité Aviseur Appel à l'action contre le racisme

Le Comité Aviseur est composé de 10 membres, leaders des francophones de l'Ontario et du Canada. La mission du Comité aviseur est de contribuer à l'élaboration d'une stratégie d'appel à l'action et d'une stratégie de lutte contre le racisme vécu par les personnes noires d'ascendance africaine et les membres des communautés francophones racialisées. Cette stratégie dénoncera les inégalités et le racisme systémique au sein de notre société et proposera des solutions concrètes aux décideurs, institutions, organisations et communautés pour éradiquer le racisme vécu par les personnes noires et les communautés racialisées en Ontario (Canada).